

神道の新しい方向

折口信夫

青空文庫

昭和二十年の夏のことでした。

まさか、終戦のみじめな事実が、日々刻々に近寄つてゐようとは考へもつきませんでしたが、その或日、ふつと或啓示が胸に浮んで来るやうな気持ちがして、愕然と致しました。それは、あめりかの青年たちがひよつとすると、あのえるされむを回復するためにあれだけの努力を費した、十字軍における彼らの祖先の情熱をもつて、この戦争に努力してゐるのではなからうか、もしさうだつたら、われくは、この戦争に勝ち目があるだらうかといふ、静かな反省が起つて來ました。

けれども、静かだとはいふものの、われくの情熱は、まさにそ

の時烈しく沸つてをりました。しかしわれくは、どうしても不安で／＼なりませんでした。それは、日本の国に、果してそれだけの宗教的な情熱を持つた若者がゐるだらうかといふ考へでした。日本の若者たちは、道徳的に優れてゐる生活をしてゐるかも知れなけれども、宗教的情熱においては、遙かに劣つた生活をしてをりました。それは歯に衣を着せず、自分を庇はなければ、まさにさう言へることです。われくの国は、社会的の礼讓などゝいふことは、何よりも欠けてをりました。

それが幾層倍かに拡張せられて現れた、この終戦以後のことと御覽になりましても訣りますやうに、世の中に、礼儀が失はれてゐるとか、礼が欠けてゐるところから起る不規律だとかいふやうな

ことが、われくの身に迫つて来て、われくを苦痛にしてゐるのですが、それがみんな宗教的情熱を欠いてゐるところから出でる。宗教的な、秩序ある生活をしてゐないから來るのだといふ心持ちがします。心持ちだけではありません。事実それが原因で、かういふ礼讓のない生活を続けてゐる訣です。これはどうしても宗教でなければ、救へません。仏教徒であつたわれくの家では、時を定めて寺へ詣る——さういふ生活を繰り返してをりますけれども、もうそれにはすつかり情熱がなくなつてをります。それからその慣例について、謙讓な内容がなくなつてをります。

ところが、たゞ一ついゝことは、われくに非常に幸福な救ひの時が來た、といふことです。われくにとつては、今の状態は決

して幸福な状態だとは言へませんが、その中の万分の一の幸福を求めれば、かういふところから立ち直つてこそ、本当の宗教的な礼讓のある生活に入ることが出来る。義人のゐる、よい社会生活をすることが出来るといふことです。

しかし時々ふつと考へますのに、日本は一体宗教的生活をする土台を持つてゐるか、日本人自身は宗教的な情熱を持つてゐるか、果して日本的な宗教をこれから築いてゆくだけの事情が現れて来るか、といふことです。

事実、仏教徒の行動などを見ますと、實際宗教的な慣例に従つて宗教的な行動をして、宗教的な情熱を持つて來たやうにも見えますけれども、それは多くやはり、慣例に過ぎなかつたり、または

啓蒙的な哲学を好む人たちが、享楽的に仏教思想を考へ、行動してゐるにすぎないといふやうな感じのすることもございます。殊に、神道の方になりますと、土台から、宗教的な点において欠けてゐるといふことが出来ます。

神道では、これまで宗教化するといふことをば、大変いけないとのやうに考へる癖がついてをりました。つまり宗教として取り扱ふことは、神道の道徳的な要素を失つて行くことになる。神道をあまり道徳化して考へてをります為に、それから一步でも出ることは道徳外れしたものゝやうにしてしまふ。神道は宗教ぢやない。宗教的に考へるのは、あの教派神道といはれるもの同様になのと同じだといふ、不思議な潔癖から神道の道徳観を立てゝ、

宗教に赴くことを、極力防ぎ拒みして来てゐました。

われくの近い経験では——勿論われくは生れてをらぬ時代ですが——明治維新前後に、日本の教派神道といふものは、雲のごとく興つて参りました。どうしてあの時代に、教派神道が盛んに興つて来たかと申しますと、これは先に申しました潔癖なる道徳観が、邪魔をすることが出来なかつた。一旦誤られた潔癖な神道観が、地を払うた為に、そこにむらくと自由な神道の芽生えが現れて來たのです。

たゞ此時に、本当の指導者と申しますか、本当の自覚者と申しますか、正しい教養を持つて、正しい立場を持つた祖述者が出て来て、その宗教化を進めて行つたら、どんなにいゝ幾流かの神道教

が現れたかも知れないので。たゞ残念なことに、さういふ事情に行かぬうちに、ばたくと維新の事業は解決ついてしまひました。それから幸福な、仮りに幸福な状態が続いて参りました。その為にまた再び神道を宗教化するといふことが、道徳的にいけない、道徳的に潔癖に障るやうな心持ちが、再び盛んに起つて参りました。さうして日本の神道といふものは、宗教以外に出て行かうとしました。

只今におきましても、神道の根源は神社にあり、神社以外に神道はない、と思つてゐられる方が、随分世の中にあるだらうと思ひます。それについて、なほ反省して戴かなければならぬ。相變らずさうして行けば、われくは遂に、西洋の青年たちにも及ば

ない、宗教的情熱のこれっぽかりもないやうな生活を、続けて行かなければならぬのです。思うて見れば、日本の神々は、曾ては仏教家の手によつて、仏教化されて、神の性格を発揚した時代もあります。仏教々理の上に、日本の神々を活かしたこともあつた訣です。

さういふ意味において、従来の日本の神と、其上に、仏教的な日本の中といふものが現れて参りました。しかし同時に、さういふ二通りの神をば信じてゐたのです。しかもその仏教化せられた日本の神々は、これは宗教の神として信じられてゐたのではないのです。たとへば法華經では、これに附属した經典擁護の神として、わが国の神を考へ、崇拜せられて來たにすぎません。日本の神と

して、独立した信仰の対象になつてゐた訣ではありません。だから日本の神が本当に宗教的に独立した、宗教的な渴仰の的になつて来たといふ事実は、今までの間になかつたと申してよいと思ひます。

一体、日本の神々の性質から申しますと、多神教的なものだといふ風に考へられて来てをりますが、事実においては日本の神を考へます時には、みな一神的な考へ方になるのです。

たとへば、沢山神々があつても、日本の神を考へる時には、天照大神を感じる。或は高皇產靈神を感じる、或は天御中主神を感じるといふやうに、一個の神だけをば感じる考へ癖といふものがあります。その間にいろいろな神々、最も卑劣な考へ方では、いは

ゆる八百万の神といふやうな神観は、低い知識の上でこそ考へてゐますが、われくの宗教的或は信仰的な考へ方の上には、本當は現れては参りません。日本といふ国の信仰の形は、さういふ風があると見えて、仏教の側で申しましても、多神的な信仰の方面を持ちながら、その時代々々によつて、信仰の中心は、いつでも移動してをりまして、二・三或は一つの仏・菩薩が対象として尊信せられて参りました。釈迦であり、觀音であり、或は薬師であり、地藏であり、さういふ方々が中心として、信じられてゐたのです。これが同時に日本人の信仰の仕方だと思ひます。

日本人が数多の神を信じてゐるやうに見えますけれども、やはり考へ方の傾向は、一つ或は僅かの神々に帰して来るのだと思ひま

す。今日でも植民地に神社を造つたその経験を考へて見ますといふと、皆まづ天照大神を祀つてをります。この考へ方はおそらく多くの間違ひ——多くの植民政策を探る人の間違つた考へを含んでゐた、或はそれを指導する神道家が間違つた指導をしてゐた、といふことを意味してゐるのでせうけれども、やはりその間違ひの根本に、さういふ統一の行はれる一つの理由があつた。つまりどうしても、一神に考へが帰せられねばならぬところがあつたのだと思ひます。

それで、われくはこゝによく考へて見ねばならぬことは、日本の神々は、実は神社において、あんなに尊信を続けられて來たといふ風な形には見えてゐますけれども、神その方としての本当の

情熱をもつての信仰を受けてをられたかといふことを、よく考へて見る必要があるのです。千年以来、神社教信仰の下火の時代が続いてゐたのです。例をとつて言へば、ぎりしや・ろうまにおける「神々の死」といつた年代が、千年以上続いてゐたと思はねばならぬのです。

仏教の信仰のために、日本の神は、その擁護神として存在したこと、歐洲の古代神の「聖何某」^{セントナニガシ}といふやうな名で習合存続したやうなものであります。

われくは、日本の神々を、宗教の上に復活させて、千年以来の神の軛^{ケビキ}から解放してさし上げなければならぬのです。こゝに新しい信徒に向つては、初めてそれらを呼び醒さなければならぬで

せう。とにかくさうしなければ、日本の只今のかういふ風に堕落しきつたやうな、あらゆる礼讓、あらゆる美しい習慣を失つてしまつた世の中は救ふことが出来ません。また、そればかりではありません。日本精神を云々する人々の根本の方針に誤つた処が、もしあつたとしたなら、この宗教を失つてゐた——宗教を考へることをしなかつた——、宗教をば、神道の上に考へることが罪悪であり、神を汚すことだと、さういつた考へを持つてゐたことが、根本の誤りだつたらうと思はれるのです。だからどうしてもわかれくは、こゝにおいて神道が宗教として新しく復活して現れて來るのを、情熱を深めて仰ぎ望むべきだと思ひます。

たゞわれくの情熱だけで、宗教を出現させることの出来るもの

でもありません。宗教には何よりもまづ、自覚者が出現せねばなりません。神をば感じる人が出なければ、千部万部の經典や、それに相当する神学が組織せられてゐても、意味がありません。いくらわれくがきびしく待ち望んだところで、さういふ人がさういふ状態に入るといふことは、必しも起つて来ることでもあります。しかし、たゞわれくがさうした心構へにおいて、百人・千人、或は万人、多数の人間が憧憬をし、憧れてゐたら、遂にはさういふ神を感得する人が現れて来るだらう、おそらくさういふ宗教が実現して来るだらうと信じます。

其ばかりではない。おそらく最近に、教養の高い人の中から、きっと神道宗教の自覚者をば出すことになるだらうと思ひます。そ

れには、われくは深い省みと強い感情とをもつて、われく自身の心から、われく自身の肉体から、迸り出るやうに、さういふ人が、啓示をもつて出て来るやうにし向くなればなりません。極端な言ひ方をすれば、われく幾万の神道教信者の中に、最も神の旨に叶つた予言者たり得るものありやといふことに帰するのです。

われくのすべきことは、さういふ時を待つ態度であります。もし私が宗教的自覚状態に入つて、深い神の意志を把握する——。さういふ時に至るまでの用意が出来てゐるかといふのです。われくは、どういふ神を得ようとしてゐるか。われくはどういふ神をば曾て持つてゐたか。かういふ解決を要する、最後的な疑問

を持つてゐるのでなくてはなりません。

ところが、戦争末期になつて、不思議なことが起つたのです。誠に笑ふべき形を持つて現れて来たのですが——、そこに考へてよい旨が感じられました。それは神道家・官僚人らの間に、天照大神が上か、天御中主神が上かという争論が起つたことがございました。それをば世上の争ひとして、或は世上の争ひに似たやうなことで解決つけようとした人もあつたのです。其時、われくは非常に憤りを感じました。神々に関する知識を解決するのに、何たる行動をとるのだらう。宗教のことをば、どういふ筋合ひあつて、かういふ風に解決しようとするのか、神を汚すことの甚しいものとして、非常に残念に感じ、危く悲憤の涙をこぼすばかりに

感じました。

かういふあり様だから、神々に背かれたのです。しかし今、冷やかになつて考へます反省は、日本のこれから後に現れて来る宗教上の神の実体といふものが、そこに示されてゐるのだといふことです。天照大神、或は天御中主神、それらの神々の間に漂蕩し、棚引いてゐる一種の宗教的な或性質の、混じてゐるところの神なるものが、暗示してゐるのではないかといふことです。

只今になつて、さう考へるのです。其はかういふことです。日本の信仰の中には、他国に多少その要素があつても、日本的にまた世界的にも、特殊であり、すべてに宗教から自由なものと言つていゝものゝあることです。

それは、高皇產靈神・神皇產靈神と言つてゐる——、あの產靈神の信仰です。字は、産むの「産」、たましひの「靈」で、魂を産むといふ風に宛てられてゐますが——、神自身の信仰はさうでなく、生きる力を持つた体中へ、魂をば植ゑつける、或は生命のない物質の中へ魂をば入れる、さうすると魂が発育するとともに、それを容れてゐる物質が、だんく育つて来る。物質も膨れて来る。魂も発育して來るという風に、両方とも成長して参ります。

その一番完全なものが、神、それから人間となつた。その不完全な、物質的な現れの、最も著しく、強力に示したもののが、国土或は島だ、と古代人は考へました。それが日本の大昔の神話に現れてゐる、大八洲国の出来たといふ物語り、或は神々が生れたと

いふ物語りです。

つまり神によつて体の中に結合せられた魂が、だんくへ発育して来る、それとともに物質なり肉体なりが、また同時に成長して来る、その聖なる技術を行ふ神が、つまり高皇產靈神・神皇產靈神、即むすびの神であります。つまり靈魂を与へるとともに、肉体と靈魂との間に、生命を生じさせる、さういふ力を持つた神の信仰を、神道教の出発点に持つてをります。それで考へ易い誤りがあつて、日本は昔から、その產靈神をば祖先として考へてゐる家々もありました。

おなじ考へ方からして、古代の書物に、これを宮廷の祖先といふ風にも考へてゐるのです。皇祖とか祖宗とか書いてあります神の

中には、この高皇產靈神・神皇產靈神たちを申してゐる例も多いのです。しかしそく考へますと、魂を植ゑつけた神で、人間神ではないのです。しかし日本人は、さういふ神々を祖先として感じ易かつた。その論理の筋は訣ります。

今にいたるまで、日本人は、信仰的に関係の深い神を、すぐさま祖先といふ風に考へ勝ちであります。その考へのために、祖先でない神を祖先とした例が、過去には沢山にあるのです。高皇產靈神・神皇產靈神も、人間としての日本人の祖先であらう訣はないのです。つまり、人間の魂を——肉体を成長させ、発育さした生命の本になるものを植ゑつけた、と考へられた神なのであります。われくはまづ、產靈神を祖先として感ずることを止めなければ

なりません。宗教の神を、われく人間の祖先であるといふ風に考へるのは、神道教を誤謬に導くものです。それからして、宗教と関係の薄い特殊な倫理観をすら導き込むやうになつたのです。だからまづ其最初の難点であるところの、これらの大きな神々をば、われくの人間系図の中から引き離して、系図以外に独立した宗教上の神として考へるのが、至当だと思ひます。さうして其神によつて、われくの心身がかく発育して來た。われくの神話の上では、われくの住んでゐる此土地も、われくの眺める山川草木も、總て此神が、それく、適當な靈魂を附与したのが發育して來て、國土として生き、草木として生き、山川として成長して來た。人間・動物・地理・地物皆、生命を完了してゐる

のだといふことをば、もう一度、新しい立場から信じ直さなければならぬと思ひます。つまりわれくの知識の復活が、まづ必要なのです。

神道教は要するに、この高皇產靈神・神皇產靈神を中心とした宗教神の筋目の上に、更に考へを進めて行かなければなりません。

その用意もすでに、大体出来てをります。それが久しい神道学の準備せられた効果なのです。たゞわれくにまだ欠けてゐるのは、それを宗教化するところの情熱です。われくの前に漠々たるものは、さういふ宗教家が、われくの前に現れて来ることを待つてゐるばかりの、現実です。

われくが本当に此世の中の秩序を回復し、世の中をよい世の中

にし、礼讓のある美しい世の中にするのには、もう一遍埋没した神々に、復活を乞はなければなりません。もう一遍神を信ずる心を、とり返さねばなりません。さうしない限り、この日本の秩序ある美しい社会生活といふものは、実現せられないだらうと思ひます。

其日まで、われくはかうして、神道の神学を組織するに努めてゐるでせう。さうして心静かに、神道宗教の上に、聖い啓示を待つばかりです。

青空文庫情報

底本：「日本の名隨筆 別巻98 昭和※〔#ローマ数字II 1-13-22〕」作品社

1999（平成11）年4月25日第1刷発行

底本の親本：「折口信夫全集 第二〇巻」中央公論社

1996（平成8）年10月発行

入力：門田裕志

校正：多羅尾伴内

2003年12月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

神道の新しい方向

折口信夫

2020年 7月12日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>